

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 10 Marzo 1900.

N.º 5.639

SECCION POLITICA

## Europa vencida

Las noticias favorables á las armas inglesas en Africa, la rendición del Cuerpo de Ejército orangista que manda el general Cronje, después de enérgicas y hasta heroica defensa, aunque la inclina visiblemente del lado de Inglaterra, sin que sobre este particular debemos hacernos ilusiones.

Muchos golpes de fortuna en favor del enano, comprometen la suerte del gigante; pero un golpe de maza del gigante ofortunado pulveriza al enano.

Que la victoria definitiva y última era para Inglaterra no era dudoso para nadie, mucho más, cuando, como hemos tenido ocasión de manifestar, los soldados ingleses y sobre todo sus dignísimos oficiales y generales, se han batido como héroes, sin esquivar el cuerpo á la superioridad estratégica y táctica.

Un pueblo como el inglés, que domina la cuarta parte del planeta, que tiene 400 millones de súbditos, que es el más rico y uno de los más inteligentes, y que además cuenta con un Ejército inexperto, pero heroico, no es fácil que sea vencido en una conlienda militar por un pueblo pequeño, débil y sin otros elementos de combate que los que suministra un ardiente patriotismo y una causa justa y simpática al mundo entero. Con esos elementos, otros pueblos han sido aplastados por la fuerzabrutá, que es la única soberana del mundo.

No, hemos partido de ligero los que maquinábamos vencida Inglaterra. Mas que la convección, influía en nosotros la pasión, pero: el hecho es, que una victoria brillante de las armas inglesas, la rendición de un Ejército, la toma de una plaza, la posible liberación de otra, nos demuestran lo que habíamos olvidado: que al cabo la fuer-

za triunfa siempre del derecho, y que Dios ayuda á los malos, cuando son más que los buenos.

Un pueblo laborioso perseguido de frontera en frontera, de río en río, de montaña en montaña, que lleva las tablas de la ley al través del desierto, que una y otra vez contempla como las aguas del mar que les deja paso libre, se cierran impetuosas, como los sepulcrales, sobre la soberbia cabeza de sus perseguidores, es sin duda alguna un pueblo admirable y bendito á la manera del pueblo hebreo.

Pero las historias bíblicas tienen su reverso lúgubre. Detrás de Moisés luminosos y de Josué victoriosos, están Nabucodonosor debejador de Jerusalém y los romanos, señores de la Judea. Porque Dios ayuda, pero, ocupado en los negocios de otros mundos más vantos é interesantes que este ridículo astro, que es un grano del polvo que levanta en el infinito sus sandalias, suele descuidar la protección que debe á los justos contra los malvados, y á las veces pone á los pies del sardanápálico Chamberlain al austero Kruger.

Mas no será Kruger el vencido. La vencida es Europa que no tuvo alientos para oponerse á la destrucción y muerte de un pueblo pequeño, por miedo al pueblo grande.

España antes, después el Transvaal, serán las víctimas amarradas al carro del vencedor; pero el vencido será el continente europeo, la raza latina y germánica, estrechada, arrojada del dominio del globo, por ingleses, norteamericanos y rusos.

Vencidas las Repúblicas Sudafricanas—ya lo dijimos y lo debemos repetir—toda el Africa será inglesa, pues, los victoriosos acabarán por arrojar de ese continente á los franceses y los alemanes.

Rusia comprenderá al fin que le conviene la alianza inglesa sobre la francesa, porque Inglaterra puede consen-

tirla sus avances sobre el Mediterráneo por Constantino- pla y sobre el Océano Índico por Persia, el Heralt y el Beluchistan.

¿Qué será entonces de la Europa central excluida para siempre de Asia, de Africa y de América por los rusos, los ingleses y los norteamericanos?

Las cobardías y las canalladas de esa Europa diplomática despreciable, de ese centro putrefacto de la civilización antigua próxima á desaparecer, que se extiende desde Madrid á Viena, pasando por París y Berlín, recibirán en breve su castigo. Abandonaron á España en su lucha con la juvenil América, creyeron que el golpe no iba contra ellos y desde ese Papa decrépito, hasta los emperadores dictatoriales, serán arrastrados á la tumba por el cadáver vengador de España.

Si Inglaterra no hace ahora la paz, como es de esperar, si continúa la lucha, si triunfa de un pueblo sublime de héroes, si Pretoria pasa á la posteridad como una Numancia africana, si el final de esa guerra es el suicidio de un pueblo por su libertad é independencia, ¡qué honor para Europa, que contraste magnífico entre los heroísmos y los martirios del sur del Africa y los cancanes de la Exposición de París!

Y quien sabe si tal vez antes de un año, en alguna jaula del «Zoological garden», podrá la «snob» de Londres contemplar, á seis peniques la entrada, al protegido de Dios, al último defensor del derecho, al venerable Kruger, salvado milagrosamente entre las ruinas de Pretoria.

Ese día de horror y de vergüenza será el último de la influencia de la Europa continental en el mundo.

(De «El País»)

SECCION DE NOTICIAS

## LA GUERRA ANGLO-BOER

Sigue la calma en el teatro de la

guerra coincidiendo con esta quietud el hecho de circular en todas las capitales de Europa, persistentes rumores de que entre los gobiernos de Londres y Pretoria han empezado ya las primeras diligencias para negociar la paz aunque son muy débiles las esperanzas de que lleguen aquellas á buen fin, ya que los gobiernos negociantes parten de bases cuya reconciliación es muy difícil sino imposible, pues los boers quieren la independencia absoluta de las repúblicas de Orange y del Transvaal, mientras que Chamberlain exige todo lo contrario, es decir, la sumisión de las repúblicas sud africanas rebeldes, no al protectorado, sino á la soberanía absoluta de Inglaterra, entrando á formar definitivamente parte del Imperio Colonial británico.

Adviertan ahora nuestros lectores lo que se dice sobre negociaciones de paz no son más que rumores, pero que el tenor de los mismo concuerda bastante con las recientes declaraciones que ha hecho el doctor Leyds, representante del Transvaal en Europa, en el periódico neoyorkino el «World», declaraciones cuyo texto reproducen hoy casi todos los periódicos del mundo.

Viene el doctor Leyds en las declaraciones en cuestión á decir en resumen que las repúblicas confederadas del Africa del Sur que han hecho y están haciendo la guerra bien á su pesar y solo por oponerse á las ambiciones de los especuladores políticos que se han apoderado en Inglaterra del poder, verían con gusto cesar una guerra tan injusta como inhumana y cruel siempre que la Gran Bretaña estuviera dispuesta á firmar la paz en condiciones aceptables para los confederados cuya única aspiración es ser independientes y estar en amistosas relaciones con todo el mundo.

Respecto á operaciones militares, continúan, según los últimos telegramas, los boer estableciéndose y fortificándose en todos los pasos y caminos que conducen á Bloemfontein y á Wynburg, mientras que Roberts ha empezado ya su movimiento de avance hacia la primera de aquellas poblaciones orangistas, de la que ha prometido apoderarse en breve y á poca costa, pues según el generalísimo inglés, los federales están de tal modo quebrantados, que toda resistencia que hagan resultará ahora inútil y no servirá más que para agravar más su causa y obligar á Inglaterra á imponer á los rebeldes condiciones de sumisión durísimas en extremo.

No piensa probablemente de este modo el general Buller, que habiendo intentado avanzar hacia el Transvaal por la vía de Newcastle se ha encontrado con una fuerte columna de boers procedentes de Ladysmith que no lo dejan pasar á menos que verifique ó que se repitan las funciones de Colenso y de Spionkop, que tan carísimas le salieron.

Es muy posible que no queriendo Buller volverse a «enredar», desista de su propósito y vaya al territorio de Orange en donde les va mucho mejor que en el Natal á las tropas imperiales pasando ya por Harris-mith ó dando un rodeo, ir á dicho territorio por Durban, Port-Elisabeth y Colesberg.

En los demás puntos del teatro de la guerra sólo se anuncian reconocimientos de avanzadas de los ejércitos adversarios, que resultan, como en las cercanías de Dortrech, en serias escaramuzas, en las cuales se atribuyen ambos contendientes la ventaja.

### Mediación yanki

Dice el «Herald» de Nueva York, fundándose en un telegrama de su corresponsal en Washington, que los beligerantes han sido informados de que el presidente Mac Kinley estaría dispuesto á mediar en el conflicto anglo-boer si así se le pidiera.

En el departamento de Estado del Norte-américa, se cree que la Gran Bretaña no desea por ahora la mediación del presidente Mac-Kinley, pero sí el Transvaal.

### Felicitaciones á los ingleses

A las calurosas felicitaciones del emperador Guillermo de Alemania á la reina Victoria de Inglaterra y á la del rey de Italia (esta era de cajón) por el nuevo giro que para las armas imperiales ha tomado la campaña anglo boer, hay que añadir la no menos cordial y espresiva que á dicha soberana acaba de dirigir por telegrafo el emperador del Japón.

Los soberanos de las demás naciones no han felicitado todavía á los ingleses.

### La cobardía de Europa

Dice el periódico neyorkino «The Press», que la marcha de la guerra en el Africa del Sur y la impotencia de las naciones europeas en aprovecharse de que en Inglaterra no quedan apenas soldados, demuestran plenamente la verdad de la teoría que la potencia que sea dueña de los mares es invencible.

Puede Europa, añade el periódico yanki, regañar á espaldas de la Gran Bretaña, pero aunque los enemigos de Inglaterra puedan contar por millones sus soldados, no hay cuidado de que se atrevan á atacarla con todo y no quedar en ella fuerzas de ejército regular.

## MAHÓN

### Hay que evitarlo

La irritación popular que se extendió por toda España durante el verano último, amenaza, apenas reaparezcan en escena los descabellados presupuestos del Sr. Villaverde, continuar la serie de motines y asonadas que en aquel tiempo conmovieron las principales poblaciones de la Península.

A las enérgicas protestas de Zaragoza, Murcia, Granada etc. contra la gestión económica del Gobierno siguieron las manifestaciones separatistas de Barcelona que evidenciaron ante el almirante Fournier, jefe de la escuadra francesa, y sus compañeros, el estado de descomposición á que ha llegado nuestra desgraciada Patria bajo el régimen monárquico que la aniquila y envilece. Después, y por si esto era poco, repitense en

Valencia los motines que, con una ú otra causa, promovidos por estos ó aquellos elementos, constituyen siempre una rebelión contra el Gobierno y contra la «legalidad» (creo que así se llama) por él representada.

Acabó la racha, por entonces, en Castellón de la Plana, donde por intemperancias ridículas de los elementos clericales corrió la sangre en abundancia, evidenciándose, una vez más, los motivos de incompatibilidad que hoy existe y siempre habrá entre el Pueblo español y el reaccionario Gobierno que lo rige.... y lo raja.

El Gabinete Silvela tampoco se descuida, por su parte, y hace circular alarmantes rumores sobre sus propósitos restrictivos de todo lo que signifique protesta ó exprese el inevitable y justificadísimo malestar de la Nación.

Completan el cuadro, ya en época más reciente, lo ocurrido en la capital del Principado con la negativa al pago de los tributos, el crecimiento de la propaganda catalanista y la escandalosa campaña parlamentaria de la que nada práctico se obtuvo, limitándose, tan solo, los *padrastros* de la Patria, á sostener entre sí polémicas de carácter puramente personal y alguna que otra ligera escaramuza política cuyos proyectiles dieron de lleno en las alturas de las instituciones dinásticas; algo es algo.

Nueve meses han transcurrido desde que cesó el período álgido de la conmoción popular, de las luchas en las calles; nueve meses durante los cuales ninguna ventaja positiva ha obtenido el Pueblo en lo que constituía la esencia de sus reclamaciones, el fundamento de sus protestas, antes al contrario; los presupuestos que están discutiéndose y aprobándose! en el Congreso, aumentarán, cuando rijan la miseria del ya tan esquilinado contribuyente. La décima de consumos aprobada últimamente, casi por sorpresa, y merced á la fuerza brutal del número de diputados de la mayoría que sancionaron tan inicuo recargo, ha de originar muy serios disturbios por recaer, agobiándola, sobre la clase popular, la más necesitada por su pobreza de protección, encareciendo los artículos de consumo con que hoy apenas sacian su hambre los siempre explotados proletarios.

En cambio—y váyase lo uno por lo otro—se conceden elevadas subvenciones á las poderosas Compañías Transatlántica, Tabacalera, Cerillera y de Explosivos, al Banco de España, al Hipotecario y á cuantas Empresas formen parte de lo que Romero Robledo apellidó, con gráfica frase, los «poderes inevitables». Y en cambio, también, la Prensa vé cada vez más tupida la mordaza que á despecho de las modernas ideas de progreso y civilización disfruta, habiéndose llegado al caso, verdadero cólico, de aceptarse por un Congreso llamado liberal la proposición que pone en manos de la justicia militar á los periodistas que atacan ¡¡¡¡¡ Cieroll!

La situación de España no puede ser ni más tirante ni más crítica. Por una parte, el deseo de asegurar el orden y de evitar, por todos los medios posibles el peligro de una guerra civil, parece aconsejar á las gentes timoratas el respeto á la Monarquía con su séquito de costosas ostentaciones y de gigantescos despilfarros; y, por otra parte, la crisis económica y

social que abate al pueblo español, demanda medidas muy enérgicas, económicas muy radicales, transformaciones muy profundas, que cambien, completa y esencialmente los antiguos procedimientos administrativos é impongan á todos, empezando por los más altos, grandes y dolorosos sacrificios.

Entre uno y otro extremo, entre la necesidad de reducir los gastos sin compasión ni piedad, y las exigencias, muy justas, de los que si no son atendidos pueden, en un momento dado, pedir á la fuerza lo que la justicia les niega, hay, realmente, una distancia infranqueable dada la dificultad, la imposibilidad mejor dicho, de llegar á términos de avenencia en cuestiones en que uno de los bandos comienza por declararse á sí propio inviolable é inangible.

Nada ó muy poco influye en el asunto el proyecto de impuestos sobre derechos reales con el cual, al parecer se grava el peculio de los poderosos; la concesión del general Azcárraga rebajando á 30000 los ciento ocho mil hombres que su antecesor, Polavieja, habla fijado para el Ejército permanente, no habrá, tampoco de pesar gran cosa en la terminación del conflicto. Algunos miles de hombres de más ó de menos no significan suma exorbitante junto á la brecha que abren en el presupuesto los sueldos de un Estado Mayor desmesurado y el boato y ostentación de una Corte rodeada de semi-oriental magnificencia; sin contar con que, por otra parte, no es el problema exclusivamente económico, pues á él van, además, unidas las tendencias ultramontanas del Ministro de Fomento y la declarada inclinación de todo el Gobierno á los elementos clericales, contra cuyas actitudes, más propias del siglo XIII que de la última década del XIX, han protestado enérgicamente las masas republicanas y liberales, con la palabra en las Cortes, con las armas en la calle, llevando su ira hasta el extremo de atacar monasterios y conventos.

Dícese que para evitar la repetición de tales hechos el gobierno llegará á disolver las Cámaras de Comercio si éstas y en su nombre la «Unión Nacional» persisten en su antigua actitud de incitar á los contribuyentes á no pagar los impuestos y gabelas que el Sr. Villaverde establece en sus nuevos flamantes y nonnatos presupuestos.

Tal medida, sería, en mi humilde concepto, arbitraria y contraproducente. Nadie sabe las consecuencias que para la vida nacional traería el hostigar nuevamente al Pueblo, obligándole á adoptar procedimientos de fuerza contra la tiranía del Poder. Pero puede, desde luego, asegurarse que habrían de ser muy lamentables.

Medita mucho y muy detenidamente el Sr. Silvela sobre la difícilísima situación en que se halla, no solo el Gobierno, sino también la institución—ya harto desprestigiada—cuya representación ostenta; reforme, ahora que todavía es tiempo, la *sublime* obra del Ministro de Hacienda, y no se lance en aventuras económico-políticas de las que podría salir—y saliría seguramente—con las manos en la cabeza. Tiempo sobrado tiene para ello: veremos si lo aprovecha.

Muy sensible sería que así no ocurriese, pues lanzado el Poder público otra vez, por el camino de la represión violento y de la fuerza brutal,

contra las justísimas reclamaciones del Pueblo, sería muy difícil evitar que los disturbios populares se reprodujeran y fuesen creciendo en la misma proporción en que aumentaba la punible obstinación de los gobernantes, hasta convertirse en un movimiento más serio y de tremendos resultados.

Ponga tiento en sus decisiones el Sr. Silvela, y busque, si una solución es imposible, al menos un arreglo entre los incompatibles intereses que, arma al brazo, esperan reanudar la refidísima batalla del verano último: Todo es preferible á que vuelva á correr sangre española en horrible contienda entre hermanos.

JOSÉ VIDAL.

### Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 9

Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina con asistencia de los concejales Sres. Tudury, Rotger, Orfila, Rodríguez, Sintés Pons, Pons Pons (don Francisco), Pons Sitjes y Viallonga.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

No habiéndose presentado postor á la subasta anunciada para el arriendo del Teatro durante el año cómico de 1900-901 se acordó anunciar otra nueva rebajando el tipo á 2500 pesetas.

En vista de lo que dispone la R. O. circular de 23 de Febrero último se acordó que no procede efectuar sorteo supletorio en este municipio, por no existir alistados mozos indultados de los que trata el n.º 4.º de la R. O. de 29 Diciembre de 1899.

Se acordó que la Comisión de Hacienda informe oyendo á la Administración del ramo lo que estime procedente en un recurso de alzada que ha interpuesto ante el Sr. Delegado de Hacienda Mariano Guasp Escandell contra el fallo de la Junta administrativa de consumos que le condenó por introducción fraudulenta de sal y cuyo recurso se remite á informe de esta Corporación.

En vista de dos comunicaciones de la Diputación provincial reclamando el inmediato pago de lo que, este Municipio adeuda por contingente respectivo á ejercicios anteriores á 1898-99 y disponiendo se intervenga la recaudación para el pago de lo que se adeuda correspondiente al año 1899-900 se acordó solicitar moratoria para satisfacer en varios años el importe de todos los atrasos é interesar del E. Sr. Ministro de la Gobernación el pronto despacho del recurso que le fué elevado sobre este asunto.

Se aprobó el presupuesto adicional al ordinario de los establecimientos de Beneficencia para el año económico de 1900 en la misma forma en que ha sido votado para la Comisión del ramo.

Habiendo fallecido el Capitán de la Compañía rural de Norias y Molinos D. Francisco Carreras Sauz, se acordó nombrar á D. Bartolomé Camps Tris, aparcerero de la Noria nueva para que le sustituya.

Se acordó nombrar á D. Luis Mestre comisionado ejecutor de apremios para la recaudación de lo que resta del reparto de Consumos de 1891-92.

Se acordó solicitar del Gobierno que autorice á este Ayuntamiento para subastar el arriendo del impuesto

de consumos por un período de tres años como medio mas ventajoso para los intereses municipales, sin que con ello se lesiones los del Tesoro.

Se acordó un pago con cargo al capítulo de imprevistos.

Se aprobaron varias cuentas de recomposición de los caminos de Forma y Llumasanas y calle de Causant de San Luis.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

**Suscripción a favor de las familias de los naufragos del laúd de pesca «Volador» de la matrícula de Ciudadela.**

	Plas.
Exmo. Sr. D. Manuel Serrano	30'00
Ilmo. » » Teodoro Cerdá	10'00
D. Román Morales	10'00
» Bartolomé Escudero Manent	5'00
» Juan Serra	5'00
» J. S. empleado de comercio	2'00
» Francisco Buisen	5'00
» Manuel Roldán	25'00
» Francisco Gallud	2'00
» Leopoldo Puerta	5'00
La Compañía de vapores «La Marítima»	50'00
Sres. Huguet y Maspoeh	5'00
D. Jaime Tuijó, Pbro.	5'00
Sres. Tudurí Hermanos	5'00
D. Antonio Tudurí	5'00
» José de la Plaza	2'50
» Honorio Pons	1'00
» Juan Moncada	2'50
Los propietarios del vapor «Comercio»	25'00
D. Estebán Amengual de Barcelona	5'00
La Sociedad General de Alumbrado	20'00
Capitán D. Tito Ginart	5'00
Maquinista D. Francisco Seguí	5'00
Contramaestre D. Antonio Sintas	2'00
Ayudante máquina D. Bartolomé Seguí	1'00
Id. id. » Miguel Manent	0'50
Tripulante D. Juan Meliá	1'00
Id. » Juan Billot	0'50
Id. » Jaime Gomila	0'50
Id. » Vicente Carreras	0'50
Id. » Antonio Marsal	0'25
Id. » Antonio Ponselí	0'25
Id. » Jaime Sanz	0'25
Id. » Matías Quevedo	0'25
Id. » Pedro Vallori	0'25
Id. » Antonio Sintas	0'25
Id. » Francisco Guastevi	0'25
Id. » Mateo Sintas	0'25
Id. » Jaime Mercadal	1'00
Id. » Francisco Requens	1'00
Id. » Juan Sanz	0'50
Id. » Rafael Truyol	0'50
Id. » José Quintana	0'50
Id. » Eugenio Limosner	0'50
Id. » Francisco Cachot	0'50
D. Emilio Muñoz Sevillano	5'00
» Feliciano Fidalgo Casas	5'00
» José Abadal Silveira	4'00
<b>Suma</b>	<b>262'00</b>

(Continuará).

presente carnaval, puesto que presentará su concurso a la misma la masa coral «La Estudiantina Mahonesa» en unión de una nutrida banda de música.

En el casino El Consey tendrá lugar mañana el segundo baile de la actual temporada de cuaresma, el que promete verso en extremo concurrido.

En uno de los intermedios se representará por varios aficionados una divertida pieza dramática.

Mañana a las 8 y media de la noche tendrá lugar en nuestro Teatro principal un concierto por medio del fonógrafo que dejará oír escogidas piezas de los compositores Gounod, Douzetti, Verdi, Bellini, etc. etc. La entrada general será 0'40 céntimos y las medias a 0'20 pesetas.

Aprovechen pues la ocasión los que quieran oír el Plus-ultra, de la verdadera voz humana.

Habiendo sido nombrado D. Benito Aguiló auxiliar de Agencia, se ha encargado del despacho de las cédulas con recargo, en la calle Infanta, 12.

En Francia, M. Mougeot, subsecretario de Correos y Telégrafos, proyecta beneficiar al público parisién con una reciente invención, la del contador telefónico, por medio del cual podrán abaratare considerablemente las comunicaciones telefónicas.

Consiste la inovación en instalar al lado de cada aparato un mecanismo anejo que producirá la interrupción de la comunicación a los tres minutos de comenzada.

La comunicación podrá ser restablecida de nuevo é instantáneamente por el abonado cuantas veces quiera con sólo oprimir el botón de llamada.

Todas las comunicaciones serán registradas con toda exactitud por el aparato contador anejo, y mensualmente, en igual forma que se practica para el gas y la electricidad, un cobrador del servicio de teléfonos pasará a domicilio á recaudar el precio total de las comunicaciones que durante el mes haya registrado el contador.

El abono sólo costará 40 francos anuales, y el precio de los aparatos instalados a domicilio, unos 120 francos, podrá ser pagado en tres anualidades de 60, 40 y 20 francos, sumadas al precio del abono.

El consumo indicado por el contador será pagado mensualmente á razón de 15 céntimos por cada comunicación de tres minutos.

Dice «La Unión Republicana» de Palma:

En un telegrama que publica «La Almudaina» (Agencia Mencheta) se lee:

«Se trató también (en Consejo de Ministros) de la venta de los bienes de los Ayuntamientos que son deudores de la Hacienda.»

Pronto veremos, pues, vender en Palma en pública subasta la Casa Consistorial, el Cementerio, la Cárcel etc. etc.

¿Y para qué?

Lo que dice el mismo telegrama:

«Se convino también en aplicar del presupuesto extraordinario siete millones á la adquisición de piezas de tiro rápido.»

Eso, artillería, mucha artillería es lo que falta en Mallorca según dijo en el Congreso nuestro Diputado don Enrique Sureda.

Adelante con los faroles.»

El notable crítico militar que escribe sobre la guerra en el «Berliner Tageblatt» dice:

«Cuando se declaró la guerra por la intemperancia del gobierno inglés, Krüger tuvo en Pretoria un Consejo al que asistieron Steinj, presidente de Orange, Joubert, Erasmus, Cronje, De Weeth y otros ocho ó diez significados personajes boers. Allí quedó el plan de campaña Suponia Krüger que los ingleses invadirían inmediatamente el Orange, por ser el territorio desde la frontera del Cabo á Bloenfontein muy á propósito para el avance rápido de grandes masas de ejército. En previsión de que así sucediera, los gobiernos confederados de Orange y del Transvaal tomaron sus medidas. Una de ellas fué la de considerar resuelto, para ejecutarlo en cuanto fuese necesario, el traslado á Winburg de la capital del Estado libre del Orange.»

«Los desciertos de los generales ingleses han hecho que el plan de los boers se modifique, procurando sacar ventajas ya logradas. Durante cinco meses han combatido los boers en territorio inglés, teniendo sitiadas á poblaciones como Ladysmith, Mafeking y Kimberley, imponiendo á las tropas británicas duro castigo, cogiéndoles 7.000 prisioneros, 2.000 caballos, 23 cañones y 11 convoyes de víveres y municiones.»

«La inmovilización de cuatro cuerpos de ejército, el haber dado tiempo á que llegue la estación de las lluvias, desfavorable para los ingleses y muy conveniente para los boers, son victorias importantes de la habilidad demostrada por los adversarios de Chamberlain.»

«La llegada de refuerzos considerables, que ponen en manos de Roberts medios de acción que tan lejos de su país no tuvo jamás general alguno, habían de modificar las condiciones de la campaña, y aquí repetiré lo que dije en mi artículo del 15 de Diciembre de 1899.»

«La guerra no habrá empezado hasta que los ingleses operen en territorio boer, y no adquirirá su aspecto formidable hasta que las avanzadas británicas lleguen á las primeras estribaciones montañosas de Kronstad ó á las cordilleras de Laybarnd, esto es, hasta que se trate de la invasión del Transvaal ó de la parte accidental del Orange.»

«El levantamiento del sitio de Kimberley y Ladysmit, el avance sobre Emmans, la toma de Bloenfontein y dos ó tres derrotas graves de las fuerzas republicanas no han de resolver el conflicto.»

Esta noche y en la de mañana habrá «glosat» en la casa de bebidas de la calle de la Plana n.º 82.

### Crónica marítima

#### CAPITANÍA DE PUERTO

#### Buques entrados

Día 10

De Palma pailebot «San Sebastián», pat. M. Fernando, con 6 trip. y carbón.

#### Buques despachados

Día 10

Para Alcudia y Barcelona vapor-correo «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trip., efectos y balija.

Para Palma pol. gol. «Dos Hermanas», pat. José Aguirre, con seis trip. y lastre.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 10, 2 mda.

El Presidente de la república transvalense, Mr. Kruger, ha expresado á sus confidentes que tenia la creencia de que la guerra terminaría el próximo mes de Abril ya por intervención de otras potencias ya por arbitraje.

En el Mar del Norte ha habido un choque de vapores ingleses, uno de los cuales ha naufragado, pereciendo el capitán y 37 tripulantes.

Madrid 10, 11 m.

Un despacho de Pretoria anuncia que los presidentes de las repúblicas del Transvaal y Orange han telegrafado á Salisbury manifestando que evacuado el territorio inglés podrían entrar en negociaciones sobre la base de la independencia de las dos repúblicas.

El periódico el «Standart» no cree que Inglaterra rechaza la independencia.

### Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	75'00	90'00
Banco de Mahón	38'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	00'00
Marítima	00'00	90'00
Maquinista Naval	00'00	98'00
Oblig. municipales	66'00	69'00

Mahón 17 febrero 1900.

### Cotización Oficial

Madrid 8 Marzo, 4'00 t.

4 % interior	74'00
— exterior	81'00
Amortizable	81'90
Cubas 1886	85'90
— 1890	72'75
Banco España	516'00
Tabacalera	428'00
París á la vista	31'05 á 30'80
Londres id.	33'05 á 32'95

### SECCION POETICA

#### Los padres y los hijos

Un enjambre de pájaros, metidos en jaula de metal guardó un cabrero, y á cuidarlos voló desde el otero la pareja de padres afligidos.

Si aquí, dijo el pastor, vienen unidos sus hijos á cuidar con tanto esmero, ver cómo cuidan á sus padres quiero los hijos por amor y agradecidos.

Deja entre redes la pareja envuelta la puerta abre el pastor del duro

enjambre, cierra á los padres y á los hijos suelta.

Huyó de los hijuelos el enjambre, y, como en vano se esperó su vuelta, mató á los padres el dolor y el hambre.

R. DE R.

#### Diálogo

—El mundo, aunque no lo crean, es muy redondo, Facundo, y por eso hay en el mundo tantos que se «redondean».

Se «redondean» ¿estás? ¿comprendes lo que te digo?

—¡Se «redondean», amigo, á costa de los demás!

VICENTE RUBIO.

SECCIÓN OFICIAL

EDICTO

CÉDULAS PERSONALES

**D. Francisco Company y Roca,**  
AGENTE EJECUTIVO DE LA ZONA ÚNICA DEL PARTIDO DE MENORCA.

Hago saber: Que con fecha 9 de Febrero del corriente año, se ha dictado por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia el siguiente

«Decreto: Por cuanto existen muchos individuos que no se han provisto de sus respectivas cédulas personales durante el plazo de cobranza voluntaria, los declaro incursos en la penalidad que determina el art.º 41 de la Instrucción del 17 de Mayo de 1884.»

Y a fin de cumplimentar el anterior decreto, pueden los contribuyentes que no estén provistos de su correspondiente cédula, proveerse de ella con el recargo del triple de su valor dentro de los dos meses á contar desde la fecha, advirtiendo que trascurrido dicho plazo, se procederá contra los morosos con el embargo y venta de sus bienes muebles y semovientes frutos, rentas é inmuebles.

Horas de despacho todos los días de 9 á 11 mañana y los laborables de 3 á 5 tarde.

Mahón 9 Marzo de 1900.—El agente, Francisco Company.

Se desean Mil pesetas con primera hipoteca sobre dos fincas. Informes, calle San José n.º 22.

**HERNIAS** La persona herniada (quebrada) que acude al ortopédico especialista Don PEDRO RAMÓN, se ve libre de tal dolencia. Sus especialidades, con cuatro Reales privilegios de invención, son bien reputadas, además para la **reducción abdominal**, dolores lumbagos (de riñones), **obesidad**, descenso del vientre y de la matriz para **evitar los abortos** y combatir la **esterilidad**. **Distinción excepcional, ÚNICA EN SU CLASE**, de la Real Academia de Medicina de Madrid.

Pídase el folleto que á todos conviene y se dá y se envía gratis. **Camen 38, 1.º, Barcelona.**

NOTA: Ha sido solicitado para servir á un importante personaje de Palma de Mallorca, uno de los peritos auxiliares del ortopédico especialista D. Pedro Ramón, quien aprovechando su ida á las islas Baleares se detendrá en Mahón los días 15, 16, 17 y mañana del 18 del corriente y recibirá de 11 á 1 y de 2 á 3 tarde en la Fonda Central (dando aviso pasará á domicilio). Lo que se pone en conocimiento de las personas que pueden serles de utilidad las reputadas especialidades de dicha casa.



**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**  
**SÁNDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**

al que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

Tarjetas de visita. Calle Nueva, 25.

Imprenta de Bernardo Fábregues

# Anuncios

**¡¡AGRICULTORES!!**

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obtenien-

do buenas cosechas, usad siempre los acreditados

**Guanos Fenix y Providencia de Garriga Hermanos y Agell**

**SANS (BARCELONA)**

Representante en esta isla Miguel Thomás, calle Cardona y Orfila, 30.

## FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en **BARCELONA**

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

**Pildoras orientales**

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Contra los herpes**

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**Enfermedades secretas**

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable derivativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

**1900**

Hoja del Calendario para mañana

**Marzo 10 Sábado**

Santos Melitón y Crescencio.

Sale el Sol á las 6'20.—Pónese á las 6'02.

Luna: Sale 12'45 T.—Pónese 2'52 M.

**Para vender**

Lo está la casa de la calle Arravala n.º 23. Informarán en esta imprenta.

Lo está la casa calle San Carlos número 15, esquina á la de San Juan. Informes: calle San Lorenzo n.º 8.

Lo está la casa calle de San José números 37 y 39. Informes: Cos de Gracia 69.

**Para alquilar**

Lo están las casas calle Rosario n.º 10 y calle Frailes n.º 55. Informarán Isabel II. 58.

La casa en Mahón calle de San José n.º 47.—Informes: Deyá 18 y en esta imprenta.

ADMINISTRACIÓN É IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

NOTA: por derribo de la casa que ocupaba en la Plaza de la Constitución y Calle de Jaime I, el Dr. Casasa ha trasladado su Farmacia á su casa propia de la Calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas donde deberán dirigirse sus clientes.